

## Lecturas para el verano

[Lino González Veiguela](#)

*Una primera selección (aleatoria) de libros para esta época estival.*

### Espías y filtraciones

***Snowden. Sin un lugar donde esconderse***

Glenn Greenwald

[Ediciones B](#), 2014



En 2013 se produjo la mayor filtración de documentos secretos de la Historia. El responsable: Edward Snowden, un joven analista de seguridad de una firma privada subcontratada por la poderosa National Security Agency (conocida como por sus siglas, NSA). Gracias a esa filtración, sabemos que esta agencia lleva años dedicada a [espíar y almacenar](#) las comunicaciones de millones de ciudadanos de todo el mundo, incluidos ciudadanos

estadounidenses, algo que tiene prohibido.

El periodista Gleen Greenwald, uno de los primeros en tener acceso a los documentos filtrados por Snowden, nos cuenta en la primera parte del libro cómo fue aquel viaje a Honk Kong que le permitió conocer al analista, que ya huía de la justicia estadounidense. Durante este viaje se elaboraron los primeros artículos, publicados en *The Guardian*, que dieron a conocer a todo el mundo las operaciones de la NSA –con la inestimable ayuda de empresas como Facebook, Yahoo!, Apple, Google o Microsoft y de otras agencias de inteligencia nacionales y extranjeras.

Para Greenwald, la filtración sobre las operaciones de la NSA confirma que, desde el 11-S, Estados Unidos ha derogado derechos básicos con la excusa de “luchar contra el terrorismo”. Un ex compañero de Greenwald en *The Guardian*, el periodista Luke Harding –que hace unos años ya escribió un libro sobre Wikileaks-, publicaba hace unos meses otro título sobre Snowden y sus filtraciones, titulado *The Snowden Files: The Inside Story of the World’s Most Wanted Man*.

### Europa en la encrucijada

#### **¿Quién gobierna en Europa? Reconstruir la democracia, recuperar a la ciudadanía**

José Ignacio Torreblanca

[Libros de la Catarata](#), 2014



Sería de ilusos pensar que las últimas elecciones europeas han resuelto los problemas de gobernabilidad y desafección ciudadana que enfrenta la Unión Europea. Más bien al contrario, si tenemos en cuenta el ascenso electoral de grupos políticos eurófobos. José Ignacio Torreblanca aborda muchos de los problemas de la UE como proyecto político, económico y social. Por una parte, la Unión y los Estados miembros tendrán que replantearse la arquitectura de gobierno que ha regido en los últimos años los designios de la Unión: no siempre acorde ni siquiera con lo establecido en los Tratados europeos.

Por otra parte, escribe Torreblanca, tal vez convendría establecer qué Europa queremos antes de plantear si queremos más o menos Europa. Sin olvidar en ningún momento que, más allá de

las muchas tribulaciones internas de un proyecto político tan complejo como la UE, el viejo continente tendrá que replantearse cómo se relacionará con factores externos que complican el logro de una sólida construcción europea: como el poder casi omnímodo de los capitales globalizados y una geopolítica cambiante en la que Europa cuenta cada día menos. No será, ni mucho menos, una tarea fácil.

## Derechos Humanos

### *Viaje al negro resplandor de Azerbaiyán/A Journey to the Black Splendor of Azerbaijan*

Marta Arias y Bárbara Ayuso  
FronteraD/Musa a las 9, 2014



Las periodistas españolas Marta Arias y Bárbara Ayuso viajaron a Bakú, la capital de Azerbaiyán, en la navidad de 2012. Durante diez días entrevistaron a periodistas y activistas de

derechos humanos que han sufrido la represión del régimen de Ilham Aliyev: encarcelaciones tras falsas acusaciones, palizas y grabación de vídeos íntimos emitidos en canales de televisión controlados. Métodos habituales empleados por el Régimen entre los que, posiblemente, también se deba incluir el [asesinato](#) político. En menos de cien páginas, el libro (en formato electrónico) de Arias y Ayuso permite conocer la precaria situación de las libertades públicas en un país rico en petróleo y gas. Hidrocarburos que podrían servir muy pronto para reducir la extrema dependencia energética que Europa tiene de Rusia. En otras palabras: malas noticias para la disidencia azerí.

A mediados de mayo de 2014, Azerbaiyán asumió la presidencia rotatoria del Consejo de Europa. En la ceremonia que inauguró esta presidencia, al máximo representante diplomático del régimen de Aliyev se le permitió reafirmar “la voluntad y el compromiso de Azerbaiyán a la hora de defender los valores de la democracia, los derechos humanos, el imperio de la ley y responder a los retos actuales de seguridad y estabilidad en el espacio europeo”.

## México

### ***Campo de Guerra***

Sergio González Rodríguez

[Anagrama](#), 2014



México se ha convertido en un campo de guerra con implicaciones que trascienden sus fronteras, escribe en su ensayo Sergio González Rodríguez. Para comenzar a entender la situación que se vive en el país norteamericano, según el autor, se debería desterrar la idea de que el crimen organizado es un problema exógeno a las estructuras estatales pues sobran las pruebas de que no es así, incluidos pactos al más alto nivel entre narco y agentes del Estado.

También debería repensarse la relación de EE UU con su vecino del sur: una relación compleja que no excluye la injerencia estadounidense a través de [operativos](#) por parte de algunas de sus agencias de seguridad que no siempre tienen por objetivo la lucha contra el narcotráfico. Escribe también González Rodríguez, sirviéndose del análisis de documentos oficiales estadounidenses, que la inestabilidad en México favorecería a Estados Unidos facilitándole un control geopolítico y aumentando la venta de armas y de seguridad, por la vía oficial como el Plan Mérida y por la vía oficiosa a través de la compra de armas por parte de los cárteles.

Los olvidados son, como en tantos otros conflictos, las víctimas. Ciudadanos a los que, en

---

muchas ocasiones, se les niega incluso la consideración de víctimas desde instancias estatales. Y cuando se les reconoce dicha condición, la casi total impunidad judicial no hace sino convertirlas en víctimas por partida doble.

### **El crimen organizado**

#### ***È Stato la mafia (con DVD)***

Marco Travaglio

[Chiarelettere](#), 2014

#### ***Crónicas de la Mafia***

Íñigo Domínguez Gabiña

[Libros del K.O.](#), 2014



Palermo, 2014: sigue en marcha el juicio, iniciado en 2013, para conocer la verdad sobre la negociación (*trattativa*) entre el Estado y la Mafia siciliana. El fiscal del proceso ha recibido amenazas de muerte. Afirma que no solo esta organización criminal quiere verlo muerto. En el banquillo, seis acusados mafiosos y seis ex altos cargos estatales. *Par conditio*.

Se juzga la relación entre mafia y estado durante los años 1992 y 1994: años oscuros, cuando se produjeron atentados de la Cosa Nostra para chantajear al Estado, incluidos los asesinatos de los jueces Falcone y Borsellino, y se reveló la podredumbre del sistema de partidos mediante el proceso judicial Mani Pulite. Como resultado de aquella inestabilidad, nacería la Segunda República Italiana. Surgiría también un nuevo partido, presidido por un magnate de las comunicaciones llamado Silvio Berlusconi con buenas relaciones –acreditadas judicialmente–

---

con la Mafia. También se asistió a la consolidación de la nacionalista, eurófoba y xenófoba Lega Nord. Desde entonces, rige una especie de *Pax Mafiosa*, nos dice el periodista Marco Travaglio, favorecida tanto por la izquierda como por la derecha.

El corresponsal en Italia desde hace más de diez años del diario vasco *El Correo*, Iñigo Domínguez, publicaba a comienzos de este año un buen complemento a la lectura del libro de Travaglio. Unas crónicas periodísticas y culturales sobre la Mafia siciliana a ambos lados del Atlántico.

### **Artículos relacionados**

- [Los 25 libros de esglobal 2013](#)

### **Fecha de creación**

11 julio, 2014